

En entrevista, Ernesto Ramos, Consejero del IECDMX, habló de la celebración de los 10 años del Presupuesto Participativo, está iniciativa ciudadana de un mecanismo democrático.

Fecha: 2021-12-07 06:44:51

Medio: 100.1 Stereo Cien

Autores: Martín Carmona

Duración: 00:07:28

MARTÍN CARMONA, CONDUCTOR: Vamos ahora con... a saludar ya al consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, el consejero Ernesto Ramos, ¿cómo está? Muy buenos días.

ERNESTO RAMOS MEGA, CONSEJERO IECM: Martín, muy buenos días, muchas gracias por invitarme de nuevo a tu programa y poder hablar con tu auditorio.

MARTÍN CARMONA: Gracias por estar aquí esta mañana. Y tenemos algo que celebrar, ya son 10 años del presupuesto participativo, esta iniciativa ciudadana, muy ciudadana, podríamos decirlo, consejero.

ERNESTO RAMOS MEGA: Así es, son 10 años de este mecanismo de participación ciudadana, un mecanismo democrático en el cual la ciudadanía decide en qué gastar un porcentaje importante del presupuesto de cada alcaldía para mejorar sus colonias, embellecerlas, enchularlas, como llamamos en el Instituto Electoral de la Ciudad de México, Martín.

MARTÍN CARMONA: ¿Y qué resultados tenemos? En su momento inició con poca participación, poco a poco se le ha ido informando a la gente que es necesaria, porque de ello depende en que esos recursos en donde en su colonia y en su barrio se pueden invertir, consejero.

ERNESTO RAMOS MEGA: Así es, a lo largo de estos 10 años han participado casi cuatro millones de personas en los distintos ejercicios, tenemos una participación promedio del 5% del padrón electoral en una ciudad de 7.7 millones, estamos hablando de 400 mil personas en promedio, que como tú dices, necesitamos subir los números, necesitamos impulsarla, difundir más, con el apoyo de distintas autoridades, los medios, por supuesto, pero te podría decir que son casi 400 mil personas más que las que toman las decisiones regularmente sobre las políticas públicas en la ciudad, y esas personas lo hacen a partir de un diagnóstico de lo que creen que necesitan en sus colonias, los problemas que identifican, y las alternativas de solución que proponen, es muy democrático en ese sentido.

MARTÍN CARMONA: Se ha ido perfeccionando la forma que se ha aplicado este programa, en algún momento había cierta intervención de algunos funcionarios de las alcaldías, poco a poco se ha ido tomando más posesión de parte de los ciudadanos.

ERNESTO RAMOS MEGA: Correcto, y además, más transparencia también, sobre cuáles son los recursos que se destinan, cómo se destinan, una mayor participación de la ciudadanía, de los comités de ejecución y vigilancia como comentamos en alguna ocasión, para firmar, incluso, con alcaldía los temas de las asignaciones a contratos, o las adjudicaciones, y las entregas de las obras y servicios, por ejemplo, es decir, la

ciudadanía a través de los años cada vez está más cercana, cada vez tienen la capacidad de exigir más, y de conocer en qué se está gastando, y el antes y el después, digamos, de las obras y servicios.

MARTÍN CARMONA: Claro, ni la pandemia pudo limitar la participación, hubo algunos ajustes durante 2020 y creo que llegó de manera o exitosa a utilizar aplicaciones o hacer la convocatoria para participar de manera electrónica, consejero.

ERNESTO RAMOS MEGA: Bueno, exacto, se hizo en marzo la participación, pero lo que sí motivó la pandemia, fue que el Congreso decidiera destinar los recursos de 2020 en 2021, entonces, en este año, se están ejecutando dos proyectos, los de 2020 y 2021, porque no se pudieron ejecutar el año pasado, esto implica, obviamente, más trabajo de la ciudadanía, y más trabajo de las alcaldías. Pero esperamos que tengan éxito, y podamos informar el próximo año, cuál fue el destino de estos recursos

MARTÍN CARMONA: Pero la mejor noticia es que se mantuvo la convocatoria, se mantuvo la participación, los recursos, por ahí también había algunas consideraciones de algunos alcaldes, que pedían que los recursos no se... entiendo que se quedaran en las alcaldías para seguirse ejerciendo en un futuro.

ERNESTO RAMOS MEGA: Creo que querían ampliación del ejercicio hasta diciembre, el Congreso les aprobó hasta el 30 de noviembre, y entiendo que están en eso.

MARTÍN CARMONA: Todavía no se logra una definición sobre el tema, sin embargo, consejero, bueno, a reserva de ver qué dice el Congreso y cómo se ponen de acuerdo con las alcaldías, ¿seguirá habiendo alguna novedad para convocar a los ciudadanos en, creo que ya muchos están conscientes de la necesidad de su participación, habrá alguna posibilidad de mejora o de perfeccionamiento a 10 años de que inició este programa, consejero?

ERNESTO RAMOS MEGA: Sí, tenemos varias, varias actividades que queremos realizar y programas de difusión, incluso de mejora en la convocatoria que vamos a emitir para el presupuesto de 2022, por ejemplo, queremos que los órganos dictaminadores puedan involucrarse más que en años anteriores para definir mejor los proyectos para que las alcaldías no tengan problemas en qué es lo que la ciudadanía decidió que se hiciera, digamos, hasta dónde los alcances; es una parte complicada, porque incluye por una parte la participación de la ciudadanía, las ideas de la ciudadanía, y por otro lado, un equilibrio entre la técnica y lo que es posible en la realidad.

Yo creo que si mejoramos esa cadena de responsabilidades que corresponden a expertos, expertas, y la alcaldía, a cada la alcaldía, entonces podremos tener mejores resultados con los proyectos que se desarrollan

MARTÍN CARMONA: Correcto, pues ojalá que se vayan, se vayan concretando, y mañana es el evento, precisamente en el Instituto Electoral para hacer esta celebración...

¿En dónde, perdón?

ERNESTO RAMOS MEGA: En las Barrancas de Barrilaco, Miguel Hidalgo, vamos a hacer el evento, decidimos empezar ahí estos eventos que vamos a realizar durante todo 2022,

porque ahí se han ejecutado, ocho años de presupuesto participativo para mejorar las Barrancas de Barrilaco, y la verdad es que yo vi las fotos de antes y las de ahora, antes es un cambio dramático, parecía el escenario de una película de terror, y ahora es un parque donde pueden pasear jóvenes, niños, personas adultas mayores, etcétera.

MARTÍN CARMONA: Mire, vamos a difundir esas imágenes en las redes sociales de Enfoque Noticias para que vea la ciudadanía que siempre, siempre es bueno atender la convocatoria del Instituto para decidir sobre dónde invertir recursos que finalmente es el objetivo central de este programa.

Pues le agradezco mucho la conversación, consejero, estaremos en contacto.

ERNESTO RAMOS MEGA: A ti, Martín, muchísimas gracias, seguimos en contacto, hasta luego.

MARTÍN CARMONA: Saludos y que le vaya muy bien.

Tiene ya 10 años el presupuesto participativo, recuerdo hace muchos años cuando comenzamos con esto, pues lo señalábamos, la poca participación, la gente no iba, estaba acostumbrada solamente a que la llamaran a votar por sus autoridades, aquí tiene uno que salir, ir el día que se le convoca, ver qué proyecto hay, bueno, incluso desde proponer que se requiere para la colonia, puede juntarse con los vecinos, hacer un poco de trabajo y el día de la elección o de la votación ir y votar por tal o cual proyecto, a partir de ahí cuidar que los recursos bajen del gobierno de la ciudad, que sea debidamente bien administrados y que se inviertan y hacerse responsable que este dinero se invierta, y que lo que se proyectó en esta propuesta ciudadana, en esta propuesta de la colonia, se pueda concretar.

O sea, sí es un trabajo al que hay que involucrarse como ciudadano, como habitante de las colonias, y muchos de ellos no estaban acostumbrados, hoy ya afortunadamente 10 años ya escuchó usted, se ha logrado algo muy, muy importante, que es que los ciudadanos se involucren al ejercicio de recursos públicos directamente en la zona donde habitan.